



# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Publicación: Periódica: trimestral, 5 pes. — Anual: 15 pes. — Número suelto, CINCO céntimos.

Redacción y Administración: Calle de Carranza, 20. Apartado 627. Teléfono 1.571

Anuncios: Cuarto plan, 50 cént. línea. — Tercero plan, 40 cént. línea. — Segundo plan, precios convencionales.

### PAGINAS SOCIALISTAS

## El fracaso del "democratismo"

El siglo XIX ha sido un siglo de desengaños, desde el punto de vista político y social. La poderosa «fuerza democrática», de que se esperaba conseguir todo, y en la cual la nueva fe ponía toda su confianza revolucionaria, ha sido impotente para concluir la obra emprendida en el siglo XVIII en todo ese vasto movimiento filosófico que cristalizó los más hermosos sueños de la doliente Humanidad. Hoy se ventila la herencia del pasado siglo: que incluyó con sangre y con sangre muere. Como el atardecer de la leyenda mitológica, el hombre diócese sujeto a vivir a las amargas afueras de los desolados y pesados fríos de las entedades que el espíritu crea en la oscuridad. Por los privilegios históricos, los derechos hereditarios, los prerrogativas de castas y de clases no han hecho más que constituirse por sus múltiples formas de los privilegios industriales, capitalistas y comerciales. La eterna ley del abuso se impone hoy, como se impuso ayer, desvirtuando totalmente de sus virtudes reiguas, de sus tres y ya confundidos por el polvo de los tiempos.

El problema social, el más complejo de los problemas que debate la humana razón, y el cual todo socialista debe ser prioritario, continúa tanto más imposible de solucionar cuanto que, en nombre de «ideas», de un especial concepto de «fraternidad y de justicia», invocados por todos, el mundo sigue horrorizado y temblando de nuevo ante la posibilidad de otra gigantesca y brutal locura.

Los falsos valores de las R. públicas capitalistas han dado, por fin, su previsto y evidente resultado: la miseria y la reacción. La reacción en la esfera política; la miseria en la esfera social.

Los equívocos del liberalismo histórico, heredero de la inconsciente Revolución francesa, y cuyo espíritu se ha infiltrado entre los elementos socialistas tomando la expresión de «Socialismo humanitario o reformista», continúa enfrentándose a la social forma social, desagregando toda sección y transformando toda idea revolucionaria en un vil egoísmo comercial.

la criminal responsabilidad del reciente conflicto militar... El triunfo electoral de los Partidos socialistas en Francia, Italia, Bélgica, etc., etc., debía considerarse como una nueva concesión al régimen burgués; no hay que creerlo el signo precursor de la Revolución. Sin embargo, aunque los hombres caían y traicionaban, el Socialismo de las cosas o de la necesidad se agita, tumultuosamente, preñado por genes confusos y salvadores. La Revolución triunfa, el «democratismo fracasa».

V. ALLO  
París, noviembre de 1919.

## Reclamaciones al Gobierno

El diputado por Oviedo, compañero Saboit, pidió ayer al ministro de la Guerra se aplicase el indulto a los obreros condenados por los sucesos de Valencia del Ventoso (Badajoz).

El ministro lo ofreció así.

Al de Gracia y Justicia le pidió la apertura del Centro obrero de Fuente de Cantos, cerrado judicialmente por presiones caciquiles, y al de Gobernación que autorizase los mítines prohibidos en Campillos y Gandía; que ampare el derecho del Ayuntamiento de Oviedo a seguir produciendo pan en las tahonas incautadas, ruego que le hizo también al de Abastecimientos, y que ponga en libertad a los obreros huelguistas de Madrid.

También protestó Saboit ante el ministro de la Gobernación contra la conducta del gobernador de Jaén, que está cometiendo excesos brutales a la guardia civil de aquella provincia e interviene con parcialidad en contra de los obreros en los conflictos sociales.

## La Conferencia Internacional del Trabajo

España, en el Comité.

WASHINGTON, 26.—La Conferencia ha aprobado, después de aceptar varias emendas, la propuesta de la Comisión relativa al establecimiento de la jornada de ocho horas y la semana de cuarenta y ocho.

Se ratificó, además, la propuesta designando a Francia, Inglaterra, Bélgica, Italia, Japón, Alemania, Suiza, España, República Argentina, Canadá, Polonia y Dinamarca para formar el Comité representativo del Trabajo cerca de la Liga de las Naciones.

A Dinamarca se le dio también el encargo de representar a los Estados Unidos mientras éstos no nombren oficialmente sus delegados.

## La situación en Zaragoza

Confianza en la huelga general.—El pánico de la burguesía.

ZARAGOZA, 28.—El día de ayer transcurrió sin incidentes, notándose la huelga general con mayor latencia que en días anteriores.

El comercio ha permanecido cerrado, y las tropas han prestado servicio en las calles para tranquilizar a la burguesía, cuyo pánico se ha evidenciado en la retirada de dinero que se ha hecho de las cuentas corrientes de los establecimientos bancarios.

La censura militar mutila cuantas informaciones no le son gratas.

La Cruz Roja tiene establecidas varias ambulancias, y se ha prohibido el acceso a la estación, no permitiendo la formación de grupos en sus alrededores.

El capitán general, Sr. Ampudia, está realizando gestiones oficiales para conseguir que los obreros resuman el trabajo desistiendo de la huelga general.

## Informes oficiales.—Hoy llegarán los deportados.—El gobernador, destituido.

Los periodistas preguntaron anoche al ministro de la Gobernación acerca de la cuestión de Zaragoza. Dijo que los señores llegarán a Zaragoza mañana a las cinco y cuarenta de la tarde. Añadió que el diputado republicano Sr. Tejero le había visitado para preguntarle por el paradero de los señores sindicalistas, y si en efecto habían sido puestos en libertad, y el ministro le comunicó lo que había.

El Sr. Tejero comunicó con el alcalde de Zaragoza para que tranquilizara a los obreros, porque existía honda excitación. Agregó el ministro que el cumplimiento de las órdenes que dió a Barcelona para poner en libertad a los sindicalistas parece que había sufrido algún retraso, debido a la marcha del gobernador de Barcelona, por lo cual no fueron aquellos libertados como el ministro califica.

Gras el ministro que los señores calmarán en Zaragoza y que terminará la huelga.

Terminó el ministro diciendo que hoy firmaría el rey el nombramiento del nuevo gobernador de Zaragoza.

## Conferencia telefónica con Zaragoza

Regreso de los deportados.—Buena impresión del conflicto.—Interviene la censura.

Hoy, a las doce menos cuarto de la mañana, hemos celebrado una conferencia

con nuestros compañeros de Zaragoza, quienes nos han comunicado la última impresión respecto al desarrollo del conflicto en aquella capital.

En primer término, nos han dado cuenta de la llegada a Zaragoza de los compañeros que fueron deportados a Barcelona. Han sido recibidos con el entusiasmo consiguiente por la clase obrera, que aguardaba con ansiedad el regreso de tan dignos compañeros.

Con esto el conflicto entra en un aspecto favorable para la rápida solución de él.

En el momento en que se nos dice que aún quedan presos seis compañeros se nos hace imposible oír la comunicación con Zaragoza, a la cual se pretende aludir con estos signos de la censura, que sólo contribuyen a fomentar estados de verdadera alarma.

De todos modos, suponemos que la acordada destitución del gobernador, que provocó el conflicto, y la restitución a sus hogares de los injustamente deportados restablecerán la relativa normalidad que puede haber en las relaciones entre patronos y obreros en estos momentos de violata pugna.

## LA POLÍTICA

Las Juntas militares.

Esta tarde se discutió por fin la proposición incidental del señor Domingo, de claro modo llegadas las Juntas militares.

El debate será inter-antimilitar, y en él intervendrán todos los jefes de minorías. Ya desde antaño se ha notado de algunos grupos políticos.

parece que los liberales, reformistas y regionalistas están conformes en apreciar la legalidad de los organismos militares, y sólo reprochan a la proposición Domingo su crudeza.

Es, pues, muy posible que surja otra proposición incidental más retórica, y por tanto, menos clara, en la que se estimen legales las Juntas y se invite al ejército a que por patriotismo, etc., etc., las disuelva.

Los maurrocristinos también tienen criterio, aunque todavía no lo han determinado, y el Gobierno dará, como siempre, una nota gris e imprecisa.

## En Codelleja.

En Codelleja, 27.—Con extraordinaria animación se celebró el acto de propaganda que se estaban invitando los compañeros Crudo López, de Valencia, y Virginia González, por la Unión General de Trabajadores.

El primero explicó la forma como hasta hoy se han venido desarrollando los Municipios del distrito de Cava, sujetos al capricho caciquil y heredándose los cargos electivos de padres a hijos, como si fueran bienes hereditarios.

Luego hizo un detenido estudio de las Sociedades obreras del distrito, de su organización y desarrollo, y manifestó que ya la mayoría de ellas se habían inclinado a intervenir directamente en la política, porque se han convencido de la necesidad de conquistar los Ayuntamientos, que son la base fundamental del caciquismo rural, creador y amparador del resto de los caciquismos, y terminó aconsejando a los obreros que concretasen definitivamente su acción para lo sucesivo.

Había luego la compañera Virginia González, que fue aplaudida con entusiasmo, y explicó los motivos que han impedido la fusión de la Unión General y la Confederación del Trabajo.

Hizo una relación minuciosa y detenida de todos los hechos ocurridos con este motivo, estudiando después la táctica seguida por la Unión, manifestando que honradamente cree que es lo más adecuado para el fin que se persigue.

Dijo que los obreros deben intervenir en la política, porque tienen que apelar a todos los procedimientos para obstruir la mala obra de estos Gobiernos reaccionarios e ir arrastrando leyes benevolonas para la clase trabajadora.

Pasó luego a explicar la intervención en la huelga de 1917 de las dos entidades obreras de España que, tanto una como otra, cumplieron con su deber.

Explicó luego al movimiento ruso con todo género de detalles.

Analizó la cuestión obrera catalana, y terminó diciendo que ha llegado el momento de deslindar los campos, y que cada cual presente tal y conforme es.

Corresponsal.

## En Almansa.

ALMANSA, 27.—Procedente de Albacete ha llegado el representante de la Unión General en esta provincia, compañero Idro Escandell, acompañado del director del semanario socialista *El Trece*, compañero Antonio de Solís, en propaganda de la Unión General.

Por la noche se celebró el mitin en la Casa del Pueblo. La tribuna se hallaba adornada con las banderas de las Sociedades obreras y la de la Agrupación Socialista.

No obstante el mal tiempo, el proletariado almansano respondió hasta la saciedad. Presidió el compañero Jiménez y hicieron uso de la palabra Sebastián Sáez, por la organización local; el compañero

## En Cazorla.

Cazorla, 28.—El pasado domingo llegó a esta población el compañero José López y López, quien ya había anunciado su viaje a los compañeros que forman el Sindicato de agricultores. Hoy, por hallarse en el campo cuando nuestro corresponsario le avisó, no habían hecho ninguna gestión para la celebración del mitin.

Sin embargo, el mismo domingo, por la tarde, se puso al habla el compañero López con la Directiva del Sindicato, enviándose inmediatamente el oficio correspondiente a la autoridad local.

Algunos elementos de la Directiva, desconfiados en absoluto del Socialismo en Cazorla no se resistieron a publicar en nuestro Partido ni han oído jamás a un propagandista socialista—antes—estaron con nuestro corresponsario para hacerle saber la orientación de aquella entidad y su deseo de que no abordara temas que se apartasen de los fines sindicalistas.

Amigable y razonablemente les hizo ver el compañero López que, sin ocultar su pensamiento socialista, haría comprender a los trabajadores de Cazorla la conveniencia para ellos y sus intereses de clase explotada de que se adhieran a la Unión General de Trabajadores y al Partido Socialista; organizados cuyos principios de lucha de clase encarnan admirablemente las aspiraciones de los que sufren la explotación capitalista.

El lunes llamó al alcalde al compañero que le había hecho entrega del oficio para que se hiciera constar en él los temas que el orador iba a tratar aquella noche en su discurso.

Para resolver esa dificultad fué el propio compañero López a ver al alcalde, discutiendo con él que no tenía derecho a señalar un tema, como así lo hizo, que por su amplitud abarcara cuantos asuntos se necesitaran comentar y exponer en la propaganda de nuestras ideas.

Una hora antes de la señalada para el mitin estaba el Centro obrero atestado materialmente de público.

## El Socialista

Tienen el deber de comprarlo cuantos trabajadores quieran defender sus intereses de clase.

# Campaña de la Unión General

## Por Levante

Antonio de Solís, que pronunció un elocuente discurso doctrinal, que fue aplaudido. Escandell saludó a la organización en nombre de la Unión General de Trabajadores.

En un extenso discurso analizó la táctica de la Unión General, a cuyo potente organismo obrero se deba la legislación social de España.

Hizo hincapié en el programa agrario de la Unión, encaminado a liberar al esclavo de la tierra.

Citó la conducta honrada de los vocales obreros en el Instituto de Reformas Sociales que, con su capacidad, prepararon no pocas leyes obreras. Recomendó la cohesión cada vez más potente de los trabajadores, y con la apogía de la Unión General terminó su alocución. Hubo gran entusiasmo entre los trabajadores. Solís y Escandell han salido con dirección a Higuera.

Se está organizando la Sociedad de obreros zapateros en el gobernador de la provincia, alegando la suspensión de garantías, se niega a firmar el Reglamento de esta Sociedad (Cazorla 11/12/19).

Constituida que es esta Sociedad, inmediatamente ingresará en la Unión General de Trabajadores. (Ánimo y adelante) —C.

## En Higuera.

HIGUERUELA, 27.—Continuando la campaña Escandell y Solís, han llegado a esta población, siendo recibidos media hora antes de llegar al pueblo por una compañía muchedumbre de obreros presidida por el concejal socialista. Acto seguido se improvisó una manifestación. Escandell saludó a los trabajadores con un breve discurso.

Por la noche, en la escuela del Centro se celebró el mitin. La concurrencia fué numerosísima, entre la que figuraban muchas mujeres.

Solís abordó en su discurso un tema social de actualidad. Dicho compañero estuvo muy afortunado en su discurso.

Idro Escandell analizó la táctica de la Unión General. Aconsejó a los obreros la abstención en la lucha política para apoderarse de los Municipios, extrayendo la lepra caciquil. Citó el caso de Andacó, en que el proletariado obrero ha votado por vez primera, con sesenta al Partido Socialista cerca de 60.000 votos, prueba inequívoca de la bondad y fe en nuestra táctica.

Relató el programa agrario de la Unión, censurando la extensión de los beneficios de la ley de Accidentes del trabajo a los obreros del campo.

Se extendió en consideraciones sobre la fuerza potente de la Unión General y lo que ésta significa, y terminó su discurso con un viva a la Unión General de Trabajadores.

El público contestó con un viva ensordecedor.

Escandell, acompañado de Solís, salió hoy mismo para Hellín, en cuya ciudad hablará mañana. —C.

## Por Andalucía

Nuestro compañero habló cerca de una gran ventana que daba a la calle, y en ésta había igualmente tanta concurrencia como en el local.

Mostró a aquellos obreros cómo no existen las diferencias de táctica en las luchas contra la burguesía, que a ellas les habían hecho creer, citando la actitud de los directores del sindicato catalán en el conflicto del local y en sus derivaciones posteriores, ya que incluían un acuerdo a Madrid a visitar los ministerios en reclamación de lo que estiman sus propios derechos.

Combatió la abstención electoral; pero haciendo la salvedad de que en Cazorla, si intervienen en la lucha política de clase sea para combatir a Poronda aliándose con los caciques que a éste combaten, sino luchando frente a todos, desde el punto de vista socialista, interviniendo en la administración del Ayuntamiento para evitar que los fondos públicos, constituidos en su mayor parte por los contribuyentes, sean repartidos entre varios caciques, los cuales se enriquecen con un descaño que a todas luces revela su falta de honradez.

El delegado de la autoridad intervino en un discurso, alegando que lo que decía no entraba en el tema que había anunciado al alcalde.

Adecuadamente le respondió el compañero López, que dijo cuanto tenía que decir durante la hora y media que estuvo hablando.

Al terminar, el secretario del Sindicato, que fué quien le hizo las advertencias de lo que convenía decir, abrazó entusiastamente al representante de la Unión General, que fué calurosamente aplaudido por la concurrencia.

El miércoles saldrá con dirección a Pasa de Beccero, donde procurará dar otra reunión, y desde allí se dirigirá a Huelva.

Los obreros de Cazorla desean que el Partido Socialista y la Unión General, en lo sucesivo, se acuerden más a menudo de ellos y sus propagandistas repitan los actos como el celebrado. —C.



EL PARLAMENTO CONGRESO

Sesión del día 28 de noviembre.

A las cuatro y diez de la tarde abrió la sesión el Sr. Sánchez Guerra. Los tribunas aparecieron atestado de público. En el banco azul, los ministros de Gobernación y de Fomento, y el jefe del Gobierno.

La Junta de defensa.

MARCELINO DOMINGO defendió su proposición acerca de la legalidad de las Juntas militares de defensa. Comenzó justificando la necesidad de que el Parlamento se declarara incompetente para el problema de las Juntas, que funcionan vulnerando la Constitución.

Las Juntas de defensa son un organismo anormal dentro de un régimen político de normalidad. No puede sostenerse ni la inexistencia de las Juntas ni su carácter técnico, porque éstas son unas materias convencionales en las que nadie cree.

Con toda impunidad actúan estas organizaciones militares anárquicas, protegidas y amparadas por las más altas autoridades, que precisamente se han valido de estos organismos ficticios para atrapar y desbaratar organizaciones obreras que existían por un legítimo derecho reconocido por las leyes.

El señor CAMBO dijo que era necesario conocer la opinión del Gobierno, no siendo admisible el hecho de que una mayoría, puesto que es igualitaria, las censuras se hallan gobernadas de distintos países de Europa.

El señor SANCHEZ DE TOCA: Ahora se trata de la toma en consideración, y el Gobierno declara que es partidario de que sea aprobada esta.

El señor SANCHEZ DE TOCA: Ahora se trata de la toma en consideración, y el Gobierno declara que es partidario de que sea aprobada esta.

El señor SANCHEZ DE TOCA: Ahora se trata de la toma en consideración, y el Gobierno declara que es partidario de que sea aprobada esta.

Reconozco que es preciso reformar y modificar la organización de las Juntas, y desde luego, como ministro de la Guerra, me comprometo a presentar los proyectos del Parlamento que representa la soberanía del Poder civil.

Pero hay que hacer al ejército la justicia de reconocer que ha impuesto normas de libertad en momentos en que los reyes se mostraban reacios a concederlas. Yo recomendaría que la proposición quedara resuelta así: «Como las Juntas de defensa no han respondido al fin para que fueron creadas...»

El señor SANCHEZ DE TOCA apoyó las manifestaciones del ministro de la Guerra, y defendió la gestión militar que en Marruecos se realiza con operaciones que considera fortunas.

Pero hay que distinguir en estos organismos unas Juntas de carácter legal, que funcionan autorizadas por los Gobiernos, y que nada tienen que ver con aquellas que el Sr. Maura dijo que el retorcido las extrajera implacablemente.

El conde de ROMANONES dijo que hay una diferencia de criterio muy grande entre el ministro de la Guerra, que quiere que hoy mismo se resuelva esta cuestión, y el presidente del Consejo, que deja en libertad a la Cámara para que se pronuncie en el sentido que estime oportuno.

El conde de ROMANONES dijo que el no se ha referido más que a la toma en consideración. Y yo tengo que acusar también a su señoría de haber sido débil con esas Juntas que ahora quiere que nosotros juzguemos como a su señoría le parece bien.

El conde de ROMANONES dijo que el no está en opinión de conocer, antes la opinión del Gobierno.

El conde de ROMANONES dijo que el no está en opinión de conocer, antes la opinión del Gobierno.

El conde de ROMANONES dijo que el no está en opinión de conocer, antes la opinión del Gobierno.

El conde de ROMANONES dijo que el no está en opinión de conocer, antes la opinión del Gobierno.

La acción obrera en Madrid

Frente al locaut El mitin de ayer.

Ayer, a las seis de la tarde, se reunieron en el teatro de la Casa del Pueblo los obreros del ramo de edificación. Ocupó la presidencia el compañero N. G. González y concedió la palabra al compañero Floresca, en representación de los obreros de edificación y decoración.

Desde la anterior huelga del ramo de edificación y de «La Canadiense» no han habido los patrones reorganizarse la industria. No se les ocurre más que lanzar al hambre al pueblo trabajador por medio del locaut.

Resaltó lo que ocurre con las huelgas de los obreros pintores y los de la calefacción. En las que los patronos aplican a soldados y dan largas con el fin de que sean los obreros los que se lancen a la lucha y no echen la opinión obrera.

El compañero PRISTO dijo que, tanto como la opinión del Gobierno, cuya vida es tan precaria, nos interesa conocer la opinión del conde de Romanones, que aún no ha explicado por qué en abril abandonó el Poder a manos del Sr. Maura.

El conde de ROMANONES dijo que el no está en opinión de conocer, antes la opinión del Gobierno.

El conde de ROMANONES dijo que el no está en opinión de conocer, antes la opinión del Gobierno.

El conde de ROMANONES dijo que el no está en opinión de conocer, antes la opinión del Gobierno.

El conde de ROMANONES dijo que el no está en opinión de conocer, antes la opinión del Gobierno.

El conde de ROMANONES dijo que el no está en opinión de conocer, antes la opinión del Gobierno.

La construcción y no merece que los obreros se ocupen de él.

Si fuéramos —dijo— que aplicar a esos patronos el lema de nuestros hermanos rusos: «El que no trabaja no come», esos patronos, si comían, serían los últimos, porque no producen.

Se mostró optimista, creyendo que no irán los patronos al locaut anunciado. No os apuréis por el locaut. Aquí están los que lucharon y vencieron en marzo.

Los obreros de la calefacción y de la pintura se reunieron en un mitin de protesta. En la reunión se acordó que los obreros de la calefacción y de la pintura se reunieron en un mitin de protesta.

El conde de ROMANONES dijo que el no está en opinión de conocer, antes la opinión del Gobierno.

El conde de ROMANONES dijo que el no está en opinión de conocer, antes la opinión del Gobierno.

El conde de ROMANONES dijo que el no está en opinión de conocer, antes la opinión del Gobierno.

El conde de ROMANONES dijo que el no está en opinión de conocer, antes la opinión del Gobierno.

El conde de ROMANONES dijo que el no está en opinión de conocer, antes la opinión del Gobierno.

El conde de ROMANONES dijo que el no está en opinión de conocer, antes la opinión del Gobierno.

El conde de ROMANONES dijo que el no está en opinión de conocer, antes la opinión del Gobierno.

Segunda. Todos los establecimientos de dichos granos se cerrarán en todo tiempo los domingos a las diez de la tarde.

Segunda. Todos los establecimientos de dichos granos se cerrarán en todo tiempo los domingos a las diez de la tarde. Igualmentе queremos que los dichos establecimientos se abran y cierren en los días laborables a las ocho.

Segunda. Todos los establecimientos de dichos granos se cerrarán en todo tiempo los domingos a las diez de la tarde. Igualmentе queremos que los dichos establecimientos se abran y cierren en los días laborables a las ocho.

Segunda. Todos los establecimientos de dichos granos se cerrarán en todo tiempo los domingos a las diez de la tarde. Igualmentе queremos que los dichos establecimientos se abran y cierren en los días laborables a las ocho.

Segunda. Todos los establecimientos de dichos granos se cerrarán en todo tiempo los domingos a las diez de la tarde. Igualmentе queremos que los dichos establecimientos se abran y cierren en los días laborables a las ocho.

Segunda. Todos los establecimientos de dichos granos se cerrarán en todo tiempo los domingos a las diez de la tarde. Igualmentе queremos que los dichos establecimientos se abran y cierren en los días laborables a las ocho.

Segunda. Todos los establecimientos de dichos granos se cerrarán en todo tiempo los domingos a las diez de la tarde. Igualmentе queremos que los dichos establecimientos se abran y cierren en los días laborables a las ocho.

Segunda. Todos los establecimientos de dichos granos se cerrarán en todo tiempo los domingos a las diez de la tarde. Igualmentе queremos que los dichos establecimientos se abran y cierren en los días laborables a las ocho.

Segunda. Todos los establecimientos de dichos granos se cerrarán en todo tiempo los domingos a las diez de la tarde. Igualmentе queremos que los dichos establecimientos se abran y cierren en los días laborables a las ocho.

Segunda. Todos los establecimientos de dichos granos se cerrarán en todo tiempo los domingos a las diez de la tarde. Igualmentе queremos que los dichos establecimientos se abran y cierren en los días laborables a las ocho.